

Fecha: 31-01-2026  
 Medio: El Mercurio de Antofagasta  
 Supl.: El Mercurio de Antofagasta  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Boric inaugura infraestructura clave en Toconao y anuncia para marzo el Plan de Tierras Lickanantay

Pág.: 3  
 Cm2: 650,8  
 VPE: \$ 1.315.988

Tiraje: 5.800  
 Lectoría: 17.400  
 Favorabilidad:  No Definida

## Boric inaugura infraestructura clave en Toconao y anuncia para marzo el Plan de Tierras Lickanantay

**L**o Presidente, que dio el vamos al sistema de Agua Potable Rural y la ampliación del Complejo Educativo, adelantó el proceso de restitución de tierras a las comunidades tendrá las primeras autorizaciones antes de que termine su mandato.

Venegas M.  
 @mercuriocalama.cl

abril de 2023, el Presidente Gabriel Boric encabezó la Estrategia Nacional del Litio que tendría en esencia centrales al Salar de Atacama, aumentando la producción en la zona, involucrando todo en todo el ciclo productivo, y comprometiéndose la participación de comunidades. Fue así que, de ese mismo año, llegó San Pedro de Atacama. La comunidad le planteó una demanda.

Y esas inquietudes eran servicios básicos, y dentro de seis semanas el gobierno, el Mandatario hasta Toconao donó el nuevo sistema de Agua Potable Rural (APR), que abastecerá a más de 1.600 personas, a través de insumos domiciliarios.

En efecto de la nueva infraestructura, Boric dijo que el "una muestra de que el Estado se hace presente en terreno, apretamos ajustamos algunos medios, destramamos conexiones y nudos, hay asunciones que avanzan a un ritmo acelerado", junto a mencionar la colaboración



EL PRESIDENTE GABRIEL BORIC JUNTO AL PRESIDENTE DE LA COMUNIDAD DE TOCONAO, YERMIN BASQUES, INAUGURANDO EL NUEVO SISTEMA DE APR.

público-privada entre instituciones gubernamentales, el Gobierno Regional de Antofagasta y Nova Andino Litio.

### Duplica la matrícula

Como parte de su recorrido, el Presidente también visitó la ampliación del Complejo Educativo Toconao que, gracias a una inversión de \$10.000 millones, fortalecerá la cobertura educacional del poblado ubicado a 40 kilómetros al sur de San Pedro; duplicando la actual matrícula hasta alcanzar una capacidad de 480 estudiantes en ni-

veles de parvulario, básica y media. Obra que presenta un avance físico del 99%.

Sobre el establecimiento, Boric dijo que "fue un proceso largo para poder sacarlo adelante y hoy día tienen un colegio de lujo, que va de transición hasta cuarto medio, en donde los estudiantes tienen laboratorio, gimnasio, auditorio, jardines en las propias salas y en donde de verdad es un orgullo ver cómo la educación pública, en este caso dependiente del SLEP, está saliendo adelante y es un orgullo para el país".

### RESTITUCIÓN DE TIERRAS

La jornada de este viernes comenzó a primera hora en San Pedro de Atacama, con el Presidente reuniéndose con representantes del Consejo de Pueblos Atacameños (CPA), en un diálogo que estuvo centrado en la ejecución de la Estrategia Nacional del Litio y las respuestas a las demandas históricas del pueblo lickanantay, en salud, infraestructura, energía y agua, el manejo integral de los recursos hídricos en la cuenca del Salar de Atacama y la restitución de tierras.

Sobre este último punto, la autoridad destacó el inicio del Plan de Tierras Lickanantay que establece un proceso de restitución de tierras fiscales a las comunidades atacameñas mediante un modelo de diálogo intercultural. En esa línea, detalló que "a diciembre del 2025 hemos avanzado en expedientes de las hectáreas de superficie a transferir y Bienes Nacionales ha informado que se espera que en marzo del 2026 contemos con los decretos autorizados de los expedientes priorizados".

## Ministerio conmemora los 10 años de la Mesa Mujer Minería en Antofagasta

**M**INISTERIO. Ministra de Minería, Aurora Williams encabezó la conmemoración de la instancia público-privada que impulsa la inclusión femenina en la industria.

Antofagasta, la ministra de Minería, Aurora Williams, lideró la conmemoración de los 10 años de la Mesa Mujer Minería, espacio de coordinación creado durante el segundo gobierno de la presidenta Michelle Bachelet, que a empresas mineras, gremios, servicios, organizaciones de la sociedad civil, representativas y los ministerios de Minería, Trabajo y Pre-

visión Social, y de la Mujer y la Equidad de Género.

La secretaria de Estado destacó los avances logrados en la última década, subrayando que la Mesa ha permitido una incorporación sostenida de mujeres en una industria clave para la economía del país. En ese contexto, relevó que Chile alcanza actualmente un 23% de participación femenina en la minería, posicionándose como líder a nivel mundial, y

que la Región de Antofagasta concentra el 52% de las mujeres que trabajan en el sector.

Por su parte, el subsecretario del Trabajo, Pablo Chacón, valoró la continuidad de esta iniciativa a lo largo de distintos gobiernos, señalando que aporta a una minería más inclusiva y a una democracia más robusta. Durante la jornada, además, se reconoció la trayectoria y liderazgo de seis mujeres pioneras de la minería

chilena: Claudia Moreal, Kenia Aguirre, Katharina Jenny, Susana Torres, Claudia Orellana y Amparo Cornejo.

### POR LA INCLUSIÓN

La actividad también incluyó la premiación del Concurso Buenas Prácticas de Inclusión en la Industria Minera. En la categoría "Prevención que transforma" fue distinguida Compañía Minera Doña Inés de Collahuasi por su programa de transfor-



SE RECONOCIÓ EL LIDERAZGO, TRAYECTORIA Y LABOR DE SEIS MUJERES.

mación cultural orientado al buen trato laboral; en "Minería que cuida" se reconoció a Epiroc por su política de 12 semanas de postnatal igualitario; mientras que en "Diversidad que suma" el primer lugar fue para BHP Chile, por su programa "Jasper", enfocado en la inclusión y visibilidad LGBTQ+ en sus operaciones Minera Escondida y Pampa Norte.